

causes irritatives locales, mais surtout à l'intoxication générale que ces agents produisent. Car c'est par là qu'ils amènent des modifications chimiques dans nos tissus et les rendent ainsi aptes à l'éclosion du cancer.

Delbet termine son article en nous disant que l'effort dans la lutte anticancéreuse doit porter sur la recherche des causes prédisposantes les plus fréquentes du cancer, de manière à ce que nous puissions les éviter.

Roland DESMEULES.

L'HEMOPHILIE — APERÇU CLINIQUE - TRAITEMENT.

Le syndrome hémophile se manifeste par des hémorragies fréquentes, par du retard de la coagulation du sang, par des symptômes associés : tachycardie, souffles d'anémie, splénomégalie, manifestations articulaires.

Cette maladie est héréditaire, familiale, survenant dès le jeune âge, dans le sexe masculin, ou bien acquise, sporadique, moins grave, atteignant les deux sexes, vers la puberté, s'atténuant à l'âge adulte pour réapparaître entre quarante et cinquante ans.

Elle a pour cause un retard de la coagulation : or, deux théories se complètent pour expliquer ce phénomène : théorie chimique qui en fait une précipitation du fibrinogène en circulation dans le sang en fibrine sous l'action d'une diastase avec association des sels de chaux ; théorie physique qui en fait un trouble de l'équilibre normal des molécules sanguines. Ces deux théories nous font comprendre l'action des méthodes thérapeutiques.

Les sels de calcium : chlorure, lactate sont prescrits à la dose de deux à quatre grammes par jour par périodes de huit jours, suivies de repos.

Le traitement par le sérum de cheval comporte une injection hypodermique de 20 à 40 centimètres cubes ; en cas d'urgence une injection intraveineuse de 20 centimètres cubes faite vingt-quatre heures avant l'opération au titre préventif. Au titre curatif, les injections sont renouvelées tous les deux mois.

La transfusion du sang est un procédé d'exception.

La cure au peptone est classique ; injecter sous la peau tous les trois jours, pendant un mois 5 à 10 centimètres cubes de la solution suivante :

Peptone de Witle.....	5 grammes
Chlorure de sodium.....	0. gr 50
Eau distillée.....	100 cent. cubes

Après un mois de repos, recommencer une nouvelle série et ainsi de suite.

En définitive, tout agent pouvant provoquer le "choc hémoclasique" sera curateur de l'affection. Ainsi Widal conseille-t-il l'auto-sérothérapie